

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,16

Pago adelantado.

Baños y aguas minerales, naturales y radioactivas

Hervideros de Fuensanta (Ciudad Real)

premiadas en todas las Exposiciones.

Los dos manantiales más ricos y abundantes del mundo.

Únicas en Europa que curan radicalmente las enfermedades de la matriz y las demás propias de la mujer.

Bebida al pie del manantial de la FUENTE SANTA, cura por completo, como ningunas otras, la DIABETES, como puede comprobarse por recientes curaciones.

Fonda esmeradamente servida; habitaciones al alcance de todas las fortunas. Coches del Establecimiento diarios á la estación de Ciudad Real, á las seis de la mañana. Médico Director: Dr. García Muñoz, de Madrid.

Temporada oficial de 1.º de Junio á 31 de Agosto.

Pídanse itinerarios y memorias á los Hijos de Benítez, en Almagro, provincia de Ciudad Real, y en Madrid, oficinas de Publicidad, Jacometrezo, 50, 1.º.

¡Viva el Papa!

La suspensión de relaciones entre la Santa-Sede y el Gobierno del Sr. Canalejas es un hecho. Hecho que en vano tratará de paliar con éstas ó las otras fórmulas la diplomacia, falsa y tardía, de nuestros funestísimos gobernantes. Hecho abrumador, absurdo, horrible, á cuya vista no podemos menos de gritar con toda la fuerza de nuestros pulmones: ¡Viva el Papa!

¿Qué? ¿Habrá en la tierra fuerza posible que nos impida exteriorizar nuestra adhesión y nuestros entusiasmos por el Augusto Vicario de Jesucristo? Pues si alguien lo creyere, sepa y entienda que despreciamos toda suerte de violencias hasta la propia muerte; porque estamos dispuestos á morir vitoreando al Papa y á resucitar vitoreando á Cristo.

No así, tan decididos, manifestarse podrán los conculcadores de la Religión, de las tradiciones y de la misma patria española. Como nubes que imbele el viento pasarán, y cuando, los pes, piensen que llegó el momento de alardear los frutos de sus obras, hallarse han en presencia de una Justicia que, sin fusiles y sin cañones, con el solo aliento de su boca, los derribe y se aplaste.

No son ellos los primeros tiranos. Ni quiera esa siniestra gloria podrán atribuirse. Desde que la Iglesia es Iglesia, jamás faltó un representante de alianc el Apóstata que laborase por destruirla, ó, cuando menos, humillarla. Buscadlos....; buscadlos si queréis en la linterna de Diógenes.... ¡Ah! de sus huesos sólo polvo resta, diseminado por el mundo; mientras el catolicismo y el Papado viven, y viven vida plena, divina, inmortal.

Nosotros por nuestra España sentíase y por ella lloramos lo que en Es-

paña sucede; pero conste, y con sangre lo escribiremos, que nuestro llanto es varonil; que nos sobran alientos para sufrirlo todo, y que por muy horrorosa que la persecución se desate, no hemos de abandonar ni un instante nuestro puesto, desde el cual, con toda modestia pero con insuperable energía, protestamos contra los que, despreciando los sentimientos de la inmensa mayoría nacional, intentan inferir tamaño agravio al Papa.

Quédale á Pío X el no exiguo consuelo de saber que pretende romper con su Sede, no la España, sino el Gobierno; porque los más en España somos nosotros, los católicos, los eternos y jurados enemigos del liberalismo y la civilización moderna, los descendientes puros, ortodoxos, de los mártires, los que entre el César ó Dios nos quedaremos con Dios siempre, los que desde acá le enviamos la vida y el corazón en un grito sonoro, estridente, que bien quisieramos atronase el espacio y conmoviese hasta la entraña de la tierra. ¡Viva el Papa!

BOTIJO RADICAL

Buen viaje, diputados radicales, socialista, demócratas, trusteros dignos representantes de los votos y de la voluntad del bajo pueblo, que apañado se queda y bien orondo con la labor fecunda y los proyectos sobre atentados, régimen y frailes en la primer etapa del Congreso.

Andad á refrescaros la mollera que es una olla de grillos cebolleros, daros buen remojón en las espaldas de la Nación que os paga el kilométrico.

Al agua, patos, que la gente honrada sudando y trabajando seguiremos; allá en la playa á cargada limpia os reiréis (no de mí) de tantos necios. Andad á oxigenaros, que ya el tóxico anticlericalismo os roe el seso.

En un tren botijil, á toda máquina, son su triple expansión quisiera veros

marchando hacia los cuernos de la luna; si aceptáis, á pagar me comprometo. Manra y Cierva y Urquijo y Salaberry y D. Dalmacio, harán de fogueros; las sombras de Aparisi y de Donoso maquinistas serán y guardafrenos.

En la estación final veréis de Jefe, en hábito de fraile, al gran Cisneros con los poderes de la antigua España que eran anos cañones, según creo.

Y de viata y factor de las Adnanas Don Felipe segundo está por cierto, que, mirádosos las caras de hugonotes y el equipaje de anglo-matateros, de éstos, dirá, me encargó yo, á Holanda los voy á remitir á que hagan quesos.

S. Liso y Estrada.

Tu descubrimiento.

Maura y Canalejas toledanos.

Al Sr. D. Juan Marín del Campo.

Mi muy querido Juan: De tu fina y buena amistad para conmigo, á la que tanto debo, hasme dado poco ha dos nuevos testimonios; que por tales reputo la recogijada crónica, entre camachil y peredesca, que con título de *Una boda*, me enderezó tu entrañable, inseparable é inalienable amigo *Chafarote*, y la hermosa *Parábola de Resurrección*, que, á propósito de la primera Comunión de mi hija mayor, me dedicaste. Trájome ambos escritos nuestro simpático y valiente CASTELLANO en dos de sus números del pasado Mayo; y en verdad, en verdad te digo que como agua de Mayo en tierra sagreña recibí yo los apertitosos artículos, que á gloria me supieron, bien que dejándome dejes tan distintos como es razón, por lo vario de sus ingredientes y componentes.

Con buena gracia pinta el amigo *Chafarote*. Otrosí: pinta con tal verdad, que yo te declaro, manifiesto y certifico, que sin haber estado en Mascaraque el 28 de Abril del año en que vivimos, que con los ojos del espíritu he visto la rumbosa boda, sin par en aquella villa; que he admirado las galas de las damas, presenciado el traje de la casona, asistido á la Iglesia, concurrido al banquete, aplaudido los epitalámicos versos y á quien los leyó, y, por fin, que me he regodeado con ese bizzarrísimo ARTUCHAN, que es á la vez baile, canto, pantomima y fantasía zoológica, todo en una pieza.

Cuanto á la *Parábola*.... ese ya es otro cantar. Que guste yo más de tus elucubraciones ascéticas y místicas que de las de otros cultivadores del mismo nobilísimo género, tiene tan poco de particular como poco de particular tiene que agrade más lo bueno que lo mediocre ó que lo malo. Pero que al grato influjo de su lectura se interese también con la mente el corazón y se sienta la fe más arraigada en las entretelas del alma y se aspire á ser bueno, á ser mejor, á alcanzar la perfección á que muy pocos llegaron, podrá parecer extraño.... podrá parecerlo á quien no se haya percatado del poderoso influjo que ejerce sobre el hombre la envoltura de las ideas, á quien no satisfaga más beber algún suave licor en fina copa de cristal que en pucherete de tosco barro.... ¡Leí tu *Parábola* y se la

leí á mi hija y espero que Dios me concederá y le concederá la dicha de que la velluda raicecilla, el hiliilo vegetal, el lazo misterioso y bendito no ha de romperse nunca para ella....

Pero ahora reparo en que con las glorias se me han ido las memorias y que me he puesto muy serio, mucho más serio de lo que por el rótulo de esta carta pudiera haber imaginado. Reprimo, pues, mi seriedad y continúo.

Digo que entrarémos por los recovecos históricos de nuestra provincia, que bien sabes me interesan, tropecé años há con una novedad, ó mejor, con dos novedades, que guardé cuidadoso en la memoria; pero porque soy naturalmente comunicativo quiero en resolución declararélas, antes de que se me pudran en el cuerpo. Sabe, pues, amigo, que Maura y Canalejas no son, respectivamente, mallorquín y gallego, aunque esto se haya creído por lo común hasta aquí, sino paisanos nuestros, quiero decir, verdaderos y netos toledanos; ó á lo menos que en esa provincia han vivido y habitado y dejado rastro de sus hechos. ¡Alégrate, provincia de Toledo, pues ya no se podrá decir de ti que no tienes políticos de altura!

¿Que dónde están las pruebas? Prés-tame atención, que allá van.

Pues, señor, has de saber que en la noble ciudad de Talavera de la Reina no há mucho que vivía un gran amigo mío, tan cristiano y buen caballero como amante de la Historia y curioso rebuscador de antiguallas, llamado D. Luis Jiménez de la Llave. Posela D. Luis en su solariega casa un verdadero museo de muy gran interés local, cuya mayor gala era, á no dudarlo, una preciosa colección epigráfica, la primera en su clase en la provincia de Toledo y yo no sé si también la primera de España. Estudié yo aquella colección tan despacio y tan á mi sabor como me plugo; y cierto día, después de copiar tres ó cuatro inscripciones, topé con una hermosa estela de piedra de grano duro y color ceniciento, terminada por arriba en semicírculo y en cuyo campo aparecían entallados dos círculos concéntricos. El epigrafe de la estela, copiado á la letra, decía de esta manera:

D M
L V C L L O
M A V R A
I I F L A V I N
V S I I T L V C A N
V S D S F C
H S I I

No aparecían difíciles el desarrollo y la versión del epigrafe, en el que figuraban siglas y fórmulas harto comunes en las inscripciones funerarias de la época romana. Aquí te los traslado, aunque no tanto por tí, consumado humanista, á quien ninguna falta hacen mis interpretaciones, cuanto porque esta carta puede caer en manos profanas; y ya de caer, que caiga con algún fruto.

Desarrollo: *Dvici M(anibus). Lucullo Maura et Flavino et Lucanus d(e) s(uo) f(acientium) c(uraverunt). H(ic) s(itus) e(st).*

Versión A los dioses Manes. A Lucullo, que yace aquí, lo hicieron costearon MAURA y Flavino y Lucano.

No necesito encarecerte cuál fué mi